

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

ENSCRIPCIÓN Provincial: trimestre, 5 pesetas.—Extranjero: trimestre, 10 pesetas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
TELÉFONO 4.408 CALLE DEL PEZ, 15, 2.º dcha. SPARTANUS 587

REUNIONES Cuarta plana; 50 céntimos. Quinto: tercera plana, setenta y cinco céntimos. Sexto: segunda plana, precios convencionales.

LA NOTA DE LOS ALIADOS

Desde el punto de vista nuestro

Hemos dado ya nuestra impresión, apenas conocida la nota con que los países aliados contestaron a Wilson, sobre este importante documento, colocándonos en el punto de vista de la actualidad vivida hoy. Esto es, mirándole desde nuestra posición partidaria de uno de los bandos beligerantes: el de los aliados. Tomando esta mira, dijimos y repetimos que la nota es satisfactoria para cuanto se pongan en el terreno de los intereses de las burguesías nacionales. A las democracias burguesas no se las puede pedir más. Gracias a que den lo que ofrecen, que ni aun eso darán si las otras democracias, las del trabajo, las socialistas, las verdaderas democracias, no ejercen inmediatamente su presión para que las distintas ambiciones burguesas, antagónicas, hostiles, no perjudiquen al ideal de paz permanente y de reivindicaciones justas nacionales, que los pueblos esperan con ansiedad de la terminación de la guerra.

Pero no quedaba completo nuestro trabajo con aquella impresión. Necesitábamos, y hoy lo hacemos, examinar la nota desde nuestro punto de vista como socialistas exclusivamente. Cuando determinadas tendencias de nuestro partido, tendencias que respetamos aunque no participamos de su criterio, han dicho: «esta guerra no es nuestra guerra», nosotros hemos contestado: «sí, esta guerra es nuestra guerra, porque en ella tenemos un deber imperioso que cumplir, y es el de defender la libertad y la civilización moral amenazadas contra la agresión brutal de un militarismo imperialista.» Pero en el momento de tratarse del acondicionamiento de la paz, no creemos que haya ninguna voz socialista que disienta cuando gritemos a las diplomacias del capitalismo: «Esa paz no es nuestra paz.»

Desde el punto de vista socialista, para que se cumpla ese ideal de justicia internacional a que los socialistas aspiramos de momento, mientras el desarrollo y el perfeccionamiento de la moral colectiva permiten la realización de ideal tan lejano y redentor como la abolición de las fronteras materiales, el documento de los aliados no está todo lo concreto, todo lo explícito, que fuera de desear. No nos satisface.

Conformes, desde luego—¿y quién no?—, con la restauración de Bélgica, Servia y Montenegro. Es algo extraño que los aliados no hayan recordado también al ducado de Luxemburgo. La reparación, si ha de ser general, no puede dejar excluido este pequeño territorio, que tenía su libertad histórica reconocida. Pero no es eso lo de mayor monta en el asunto. La evacuación de la parte invadida por los alemanes en Francia, Rusia y Rumanía es también de justicia. Como de justicia es que a los seis países citados se les concedan las reparaciones que se estipulen. Punto de debate sería también la estipulación de estas condiciones; pero ni las burguesías ni las clases trabajadoras están en condiciones ni en oportunidad de entrar ahora en tal debate.

Siempre esta cláusula, que parece de capital trascendencia, en la nota: «reorganización de Europa, garantizada con un régimen estable y fundado en el respeto de las nacionalidades y del derecho y libertad de expansión económica, y en reglamentos internacionales propios para garantizar las fronteras terrestres y marítimas contra ataques injustificados.» Parece de capital trascendencia, decimos. Pero en la realidad no lo es, puesto que toda su fuerza estriba en esos reglamentos y en esos reglamentos de los que sólo y vagamente se da el espíritu. No olvidemos que, como expresión de un ideal, es el mismo que inspiraba las anodinas Conferencias de la Paz y el inútil tribunal de La Haya. Y que, concretando más, mucho más, de todos los extremos abrazados por esa cláusula, han hablado ya los partidos socialistas y las organizaciones obreras en las Conferencias de La Haya, de Londres, de Viena, y, últimamente, los Congresos de Cooperación Democrática y Sabiaria, donde quedaron en democracia y sabiaria fijadas las condiciones económicas de la Europa de mañana.

También, y por tratarse de elementos que no son, en general, socialistas, recordamos lo que se ha dicho en otro Congreso, el de los Derechos del Hombre, no hace mucho tiempo. En lo que se ha dicho en estas «sambles» pudieran haber hallado los redactores de la nota algo que evitara la vaguedad de sus ofrecimientos en este punto.

Más alarmante es la condición que sigue en la nota. ¿Qué quieren decir nuestros amigos de hoy al pedir la reconstitución de las provincias o territorios arran-

cados EN OTRO TIEMPO A LOS ALIADOS POR la fuerza? ¿En otro tiempo? ¿Vamos a remontar la corriente de la Historia? ¿Hasta dónde? Desde luego, se piensa sólo en Alsacia-Lorena y la Italia irredenta; pero en este caso costaba muy poco haberlo precisado. La no precisión obliga a volver atrás en los hechos históricos—la frase EN OTRO TIEMPO da derecho a retroceder aun hasta la invasión de los bárbaros—. Con esta retroceso, ¿qué reivindicaciones nacionales no serían las que se resucitaran?

En la guerra están comprometidos hoy casi todos los Estados balcánicos, que tienen, entre sí y para con las potencias que les rodean—incluso Rusia—, tantas y tan arduas cuestiones territoriales pendientes. ¿Cómo se iban a resolver tales problemas? ¿Y en qué situación habrían de quedar, caso de ponerse a hacer con justicia reconstituciones de territorios arrebatados en otro tiempo por la fuerza, los países aliados? ¿Cómo responder a ese compromiso, pasando por encima de todas las codicias nacionales más o menos legítimas, que no legitimadas? No podemos aceptar dicha cláusula con la imprecisión que se le formula. Y aun refiriéndonos ya a la Alsacia-Lorena, tenemos que seguir manteniendo que la solución de ese problema está, según nuestras primitivas proposiciones, en un libre plebiscito entre la misma población, para que elija por sí misma su destino.

Liberación de los italianos, de los eslavos, de los rumanos y de los checoslavos de la dominación extranjera... Este último adjetivo está habilísimamente empleado, y aparta suspicacias. Sin embargo, se necesita el dedo socialista para que señale quién es el extranjero que ejerce la dominación, sin distinguirse ni reservas mentales.

Y he aquí otro extremo que nos tiene que poner en guardia: «expulsión de Europa del imperio otomano...» No entramos, pues no tenemos espacio para tal cosa, que requeriría varias columnas y adquiriría enfadosos tonos de discusión académica, no entremos en la legitimidad de la existencia del imperio turco en Europa. En el fondo, no creemos en esa legitimidad, y principalmente, por esta razón: porque el imperio turco, desde los tiempos de Amurat a los de Abdul Hamid, no ha pagado la contribución a la civilización y al progreso común, que es la que legitima la existencia de los pueblos, aunque esos pueblos sean conquistadores. Pero en este punto de vista tendríamos que discutir también la legitimidad de existencia de otros imperios cristianos. El austriaco, sin ir más lejos. Pero al hablarse de la expulsión del imperio turco surge otro problema alarmante.

El territorio que los turcos abandonaran, ¿quién les irían a ocupar? ¿Se reconstituiría el imperio bizantino? ¿Se abriría la Historia y se pondría a cada nación en posesión de aquellos territorios de que el invasor la despojó entonces? O bien: ¿se satisfarán, con los territorios evacuados por el Estado a quien se quiere expulsar de Europa, como el ángel expulsó a Adán y Eva del Paraíso, codicias y ansias de expansión y engrandecimiento territorial de las potencias aliadas? El igualmente: ¿se concederá a Rusia la posesión de Constantinopla? En estas dos últimas preguntas—las anteriores son hipótesis *ad absurdum*, pudiera decirse—, está el más terrible peligro, quizás, para el mantenimiento de la paz en el porvenir. No se habla de la internacionalización de los Dardanelos, que sería la más acertada resolución. ¿A quién no ha convenido hablar de esto? Materia hay en tan espinosa cuestión para que los socialistas actúen con toda la fuerza que el equilibrio del mundo exige de ellos.

Y respecto a Polonia, finalmente, y hablando con la entera claridad que debemos a la opinión y a nosotros mismos, nunca nos podrá satisfacer una autonomía rusa. Una larga experiencia nos hará siempre dudar de que esa autonomía fuera respetada. Pero, aun siendo sincera, nuestra aspiración es la de una Polonia libre, independiente. La reconstitución de la nación polaca como estaba antes del cruento desgarramiento de su integridad, formada por las tres Polonias; la que está en poder de Alemania, la que está en poder de Austria y la que está en poder de Rusia. Y cuenta que no hablan los aliados de Finlandia, que no hablan de Lituania... Nosotros no podemos acompañarles en ese silencio.

Dejamos sin examinar otros puntos de la nota aliada sobre los que estamos obligados a tener opinión también. Pero sien-

do menos importantes, nos harían dar ya una desmesurada extensión a estas observaciones. Digamos, sí, que aunque los aliados no lo precisen tampoco o lo esboocen muy vagamente nada más, los socialistas hemos de mantener en alto nuestras pretensiones referentes al arbitraje internacional, bien determinado y eficaz, y al desarme universal, garantías las más positivas de la paz duradera, así como el régimen de puerta abierta y libre cambio en las relaciones económicas de las naciones, con sólo las limitaciones de momento exigidas para la reconstitución económica de los países devastados.

Queremos el triunfo de los aliados. Queremos el quebrantamiento del militarismo alemán. Estamos, pues, donde hemos estado siempre. Pero no olvidemos que la paz del mundo nunca será un hecho si su aseguramiento depende de las instituciones del capitalismo; lo será, sólo, cuando el Socialismo tenga fuerza para dominar sobre todas las malas pasiones y los funestos egoísmos de los elementos que hoy dirigen y gobiernan la sociedad.

Hemos sido denunciados

Ayer reproducimos un artículo que en *La Lucha*, diario de Barcelona, publicaba su director, nuestro estimado amigo Marcelino Domingo.

Titulábase el artículo «Los ferrocarriles de África.—Lo que sabe el rey.»

Advertíase previamente que en *El Telegrama del Rif*, y en un artículo firmado por su director, D. Cándido Lobera, se decía que el rey conocía, como nadie, las cuestiones de Marruecos.

Después se puntualizaba lo que ocurría en Marruecos y lo que ignoraban las Cortes, no obstante los propósitos de algunos diputados, y se hacían consideraciones muy constitucionales, que, lejos de merecer la denuncia, debieran servir de enseñanza para quien tiene deberes que cumplir consignados en la Constitución.

Las denuncias, que procuramos evitar, no nos entusiasman, como es natural; pero conste que tampoco, por temor a ellas, dejaremos jamás de publicar todo aquello que, siendo verdad, estamos obligados a dar a conocer a nuestros lectores, a los que nos debemos y a quienes sólo con la verdad queremos honrar y servir. Y, pese a lo ilegal de las persecuciones, continuaremos diciendo lo que hacen mal quienes están más obligados a servir los intereses del país.

Sírvanse estos intereses, que es lo honrado y lo justo, y no se pretenda acallar con denuncias las probadas acusaciones que los verdaderos ciudadanos lanzan contra quienes negocian con la riqueza del país y con la sangre de la juventud española.

Y esto es lo que el pueblo, si los gobernantes no lo hacen, está obligado a imponer.

MANIFESTACIÓN REPUBLICANA

BARCELONA, 14.—Sin incidentes, y con el más perfecto orden, se ha verificado la manifestación republicana organizada por los Comités progresista y federal para depositar una corona en la tumba de los voluntarios republicanos que murieron en el movimiento de enero de 1874. La manifestación, con banderas, salió de la plaza de Cataluña.—J. O.

Exportación e importación

La *Gaceta* ha publicado el resumen de las exportaciones e importaciones en la península y Baleares durante el mes de noviembre último y los once primeros meses del año anterior.

Es muy interesante y significativo el detalle de nuestro comercio con el extranjero y las diferencias que en él se observan con el de los años de 1914 y 1915.

El resumen de las cifras nos dará una idea exacta.

Durante el mes de noviembre del año último se importó por valor de 538.364 pesetas de animales vivos; en los once primeros meses se importó por valor de 4.556.690 pesetas. En cambio, en igual tiempo de 1914, las importaciones ascendieron a 7.854.927 pesetas.

Primeras materias vinieron a España en noviembre en cantidad de 37.507.981 pesetas; en los once primeros meses, 405.966.943. En los mismos meses de 1914 se importaron 416.226.716 pesetas.

Artículos fabricados vinieron 19.250.371 pesetas; en los once meses, 234.047.076; esta importación ascendió en 1914 a un valor de 296.422.113 pesetas.

Substancias alimenticias fueron importadas por valor de 13.248.317 pesetas en noviembre; de 183.912.800 en los once primeros meses; en los de 1914, esta cifra fué de 235.671.275 pesetas. Resulta, totalizadas estas cifras, que

de enero a noviembre de 1916, se importaron materias por valor de 828.481.509 pesetas; en cambio, esta cifra ascendió a 956.176.031 pesetas en 1914. El descenso de la importación es evidente. Ahora bien, si se añade a estas cifras la correspondiente a la importación de oro y plata, resulta aumentada hasta 1.153.756.019, contra 979.700.751 en 1914.

La exportación de animales vivos fué de 50.645 pesetas en noviembre; de pesetas 10.326.840 en los once primeros meses. En los mismos meses de 1914 la exportación fué de 5.788.504 pesetas.

Primeras materias exportamos pesetas 18.092.510 en dicho mes; 239.517.596 en los once meses. Y en los del año 1914 la exportación fué de 238.840.950.

Artículos fabricados salieron por valor de 47.794.148 pesetas; en los once meses, 527.179.358; en los de 1914, 207.132.339.

Artículos alimenticios salieron de España 44.002.075 pesetas; en los meses de enero a noviembre, 490.060.274, contra 319.646.821 pesetas que exportamos sólo en 1914.

El total de las exportaciones en dicho tiempo del año anterior fué de pesetas 1.267.084.068. En 1914, sólo 771.408.614 pesetas. Incluyendo el oro y la plata nuestra exportación fué de 1.280.983.167 pesetas.

Resulta, pues, excluyendo el oro y la plata, que la exportación aumentó extraordinariamente, mientras que la importación disminuyó.

En estas cifras está mucha parte del aumento tenido por los artículos alimenticios.

Entraron menos y salieron más, provocando la carestía. La responsabilidad del Gobierno es evidente.

De Portugal

Presupuestos generales y otras noticias.

LISBOA, 14.—El ministro de Hacienda Sr. Costa, ha presentado a las Cámaras los Presupuestos generales para el año económico de 1917 a 1918. Ascienden a 347 millones y medio de pesetas, con el cambio a la par.

En el Presupuesto ordinario se consignaron dos millones de aumento sobre el anterior para mejoras de servicios, calculándose un superávit de 310.000 pesetas.

Los gastos originados por la guerra forman un Presupuesto especial, calculándose los gastos en 750 millones de pesetas, de los cuales se destinan 500 millones al ministerio de la Guerra y 100 al ministerio de las Colonias para sostener los contingentes en el África oriental, cuyas posesiones ultramarinas aportarán importantes sumas para subvenir a estos gastos.

En el ministerio de Marina se dedican 40 millones a los gastos de la guerra, y al resto, hasta el total de este presupuesto de guerra, contribuyen entre los otros ministerios.

Para cubrir estos gastos se autoriza al Gobierno para emitir empréstitos cuyo interés máximo será de 6 por 100.

El ministro ha expuesto el estado de la Hacienda nacional, que hasta el momento de estallar la guerra era satisfactorio. Se consigna que en 1914 estaba pagada toda la Deuda flotante extranjera.

Esta labor del Gobierno de la República constituye una garantía que ha dado lugar a que los fondos públicos se mantengan firmes, obteniéndose en este período anormal una cotización casi igual a la de los tiempos anteriores a la guerra.

Anunció el ministro que dentro de algunos días presentará a la Cámara varios proyectos de ley sobre impuestos y contribuciones de guerra, que espera discuta el Parlamento conjuntamente con los presupuestos, a fin de que sean puestos en seguida en vigor.

El ministro de la Guerra declaró en la Cámara de los diputados que, a partir del día de hoy, quedarían establecidas las garantías constitucionales, pues el Gobierno no cree necesario solicitar del Parlamento la prórroga de esta medida especial, en vista de la normalidad que existe en todo el país.

El presidente de la República ha estado en el domicilio del jefe del Gobierno, Sr. Almeida, para interesarse por su salud. El presidente del Consejo se halla casi restablecido, y mañana asistirá a la sesión de la Cámara de diputados.

El ministro del Interior ha facilitado una nota en la que se dice que el Gobierno ha dado instrucciones para que la prensa censura sea más tolerante, ejerciéndose sólo en aquellos asuntos de carácter militar que se refieran a la guerra.—O.

Propagar EL SOCIALISTA es contribuir a la defensa de los intereses del proletariado.

REUNION DE LA LIGA Exageraciones regionalistas

BARCELONA, 14.—La Liga regionalista celebró una reunión para la renovación de cargos de la Directiva.

Fué reelegido el presidente, Sr. Abadal. Este y el Sr. Cambó dieron cuenta de la actuación parlamentaria.

Abadal dijo que en la próxima etapa de las Cortes, los regionalistas continuarán la campaña en favor de los ideales nacionalistas; y Cambó, que los ataques sufridos por la minoría regionalista la fortifican.

Recordó las declaraciones de los nacionalistas hechas durante el banquete del Parque de Güell, diciendo que no han sido resultado de entusiasmos momentáneos, sino del producto de madura reflexión, concediéndoles gran importancia y trascendencia. Por esto las plantearon francamente en las Cortes, donde se oyeron con respeto, repitiéndose en las regiones, que las acogieron con entusiasmo porque las creyeron sinceras.

Añadió que Romanones se opuso a las pretensiones formuladas porque creyó que se retirarían de las Cortes a proseguir la agitación, fácilmente sofocada. Lejos de hacerlo, continuaron la campaña contra los proyectos del Gobierno, combatiendo el de los beneficios de guerra porque lo estimaron injusto, pues pesaría casi exclusivamente sobre Cataluña, porque ésta y Vizcaya son los dos únicos puntos donde podría controlarse.

Reseñó los trabajos habidos de Romanones en la prensa y hasta en Cataluña para aislar a los regionalistas, asegurando que resultaron infructuosos, e insistió en que en la próxima etapa proseguirán la campaña hasta conseguir la caída del Gobierno.

Añadió que seguirán discutiendo los problemas que afectan a toda España, a pesar de las dificultades que se presentarán, porque están convencidos de la gran responsabilidad que contraen. Aseguró que toda España pide su actuación con interés y simpatía porque representan una afirmación y una esperanza dentro del catolicismo general.

Audió a los problemas que se presentarán después de la guerra, e hizo resaltar la necesidad de tenerlos estudiados y resueltos oportunamente. Los regionalistas lo harán así, exponiendo a las Cortes el pensamiento catalán y presentando soluciones prácticas, contando con el apoyo de los correligionarios.

Terminó pidiendo su adhesión moral y material para atender a los gastos.—J. O.

AUTOMÓVIL DESTROZADO

BARCELONA, 14.—En la calle de Lauria un automóvil intentó cruzar entre un tranvía ascendente y otro descendente y fué cogido entre ambos, resultando destrozado.

El chofer y uno de los ocupantes sufrieron heridas.—J. O.

EN LOS ESTADOS UNIDOS

CRUCERO EMBARRANCADO

LONDRES, 14.—Cablegrafían de San Francisco de California que el crucero norteamericano *Mitswaka* embarrancó ayer durante la niebla al tratar de socorrer al submarino *H 3*, también perteneciente a la marina de guerra de los Estados Unidos, que embarrancó hace varias semanas.—G.

Protesta importante

LEÓN, 14.—Hoy, en tren especial, llegaron 200 obreros, procedentes de las cuencas mineras de Clañero y Santa Lucía, para celebrar un mitin de protesta contra la conducta del Gobierno en el asunto de los transportes.

El mitin se celebró en el teatro, presidiendo el acto el concejal socialista Miguel Castaño.

Hablaron el presidente del Comité minero leonés, Antonio Rodríguez; el secretario, Benito Gutiérrez; y el concejal Roque Carro, resumiendo Castaño.

Censuraron al Gobierno y a la Compañía del Norte por no facilitar los vagones necesarios para el transporte del carbón.

También tronaron contra la Junta de Transportes, que impide la exportación. Entregaron conclusiones al gobernador, resolviéndose pacíficamente.

A las cuatro de la tarde, en tren especial, regresaron los mineros. Se adoptaron precauciones, que resultaron inútiles.—P. A.

EL ACTO DE AYER

DE RÉGIMEN INTERIOR

Hemos leído atentamente los discursos ayer pronunciados en el banquete del Hotel Ritr. Nos han decepcionado. Buscamos en ellos algo que nos mostrasen la existencia de estadistas, de hombres de Gobierno, que han gobernado ayer y volverán a gobernar mañana.

Los discursos de Sánchez de Toca y Dato contienen normas de conducta para las relaciones del partido conservador con los otros partidos dinásticos, y especialmente el liberal; exposición de propósitos en relación con esta conducta misma; exhortaciones a civistas y mauristas para que unan su acción a la del partido conservador; recriminaciones a los que motivaron la caída del Gobierno conservador. Y casi nada más.

Fué un acto político de régimen interior, en el que todo quedó subordinado a la obtención de los beneficios que el pacífico turno de los partidos proporciona a los que se acomodan a él más rápidamente y con los menores quebrantos.

Desde luego, tuvo una significación: las fuerzas conservadoras son hostiles al Sr. Maura. Por indeclinables consecuencias ideales? No. Por acomodo beneficiario al seguro gobernante de mañana.

El Sr. Sánchez de Toca proclamó al señor Dato jefe de los conservadores a perpetuidad; negó todo exclusivismo de agraciación; proclamó, como resultado de la política conservadora, la neutralidad de España, señalando a Dato como el hombre que supo ver esta política y encarnarla en la realidad; negó después virtualidad a los Gobiernos nacionales, y prometió cuantas cooperaciones sean necesarias para el éxito de la obra de Gobierno. Y nada más.

El Sr. Dato, después de un prolongado exordio rebosante de gratitud y de términos de estudiada modestia, habló de su jefatura.

El Sr. Dato acepta con su característica de permanencia; pero agregó que los partidos no son inalterables, no son abstracciones, sino instrumentos de realidad, prontos a todas las transacciones y sujetos a mudanza en la jefatura, pues la dirección corresponde al partido, no al jefe.

Después comenzó a hablar de la política conservadora. Su afirmación central, exposición de principios y explicación de un programa se redujo a lo que sigue:

«Es decir, señores, que nosotros, como han repetido hombres que me precedieron en este altísimo puesto, somos liberales en las ideas y conservadores en los procedimientos de gobierno; tenemos siempre el espíritu abierto a todo progreso, a toda mejora, a toda transformación de los organismos sociales, sin más reservas que la defensa de aquello que en el orden social estimamos y estaremos siempre como fundamental.»

En seguida habló de lo que le interesaba: de la permanencia de los Gobiernos, que él la desea lo más prolongada posible; de su apoyo a todos los Gobiernos del rey; de su apoyo al actual, sin acordarse de la grave responsabilidad que contrae derribando al que él presidía. Y con una apelación a la concordia, y un llamamiento a los conservadores descariados del partido, terminó el acto de ayer, que, lejos de toda trascendencia, resultó absolutamente anodino.

¿Qué problemas estudiaron los que hablaron y qué soluciones expusieron? Ninguna. Los problemas nacionales no fueron abordados; los internacionales, tampoco. El país no hallará en los discursos de Dato y Sánchez de Toca ni una palabra comprensiva de su lamentable situación, ni una frase cordial, ni una promesa de remedio. Nada, nada. El banquete de ayer sólo puede interesar a los conservadores en cuanto pueda asegurarnos su vuelta al Poder; a los liberales, en lo que signifique promesa de apoyos; y a los mauristas y civistas, en lo que se relaciona con la invitación a que se sumen a las fuerzas que dirige Dato. Ni más, ni menos.

Maura pasó el día de ayer en el campo. Los fieles de su política no pudieron consultarle. Pero Rodríguez San Pedro hizo unas declaraciones. Su opinión acerca del banquete está concretada en estas líneas:

«¡Ah! Ya he adivinado el objeto del homenaje, o como llaman al acto de hoy. Con estos últimos fríos se les ha abierto el apetito a los datistas y no han encontrado otra solución que darse un banquete.»

Además de esto, dijo que los mauristas siguen representando la política de 1909. Pues no hay más que hablar. Ni siquiera es necesario recordar el «Maura, no! ¿Para qué? Está en las conciencias de todos.»

EL TEMPORAL

BILBAO, 14.—El temporal ha amainado, aunque continúa haciendo frío. Los ríos han vuelto a su cauce y los buques refugiados en el puerto pudieron hacerse a la mar.—C.

ZARAGOZA, 14.—A consecuencia de las persistentes lluvias y nevadas en las comarcas vecinas ha experimentado una gran crecida el Ebro. De los datos recibidos en la División hidráulica, en la estación de aforos de Gastejón alcanzaron las aguas la escala de quince metros y medio.

Los trenes de la línea del Norte llegan con gran retraso a causa del vendaval y las lluvias.

En el trayecto comprendido entre Tafalla y Alsasua alcanza la nieve una capa de 30 centímetros, y hay varios trenes detenidos por las avalanchas de nieve, que cierran el paso de las vías.—C.

TEATRO LIBRE

La explotación del Teatro Libre, que venía haciéndose a medias entre la Casa del Pueblo y la Asociación Artística Socialista, ha quedado a cargo de esta última exclusivamente.

Simplificada de este modo la dirección y la administración de la Empresa, reorganizada la Compañía y preparado un repertorio de obras escogidas escrupulosamente, puede anunciarse que el Teatro Libre va a entrar en una fase de desarrollo rápido verdaderamente extraordinario.

Prepárase el estreno de obras que atraerán el interés del público, que está cansado de astracanadas y mojigangas, más o menos escénicas, y cansado de dramones pelliculeros, reñidos con el sentido común.

Prueba de cuanto decimos es la enorme afluencia de público que llena el teatro; ayer, por ejemplo, no quedó una sola localidad por vender por la tarde ni por la noche.

El Místico sigue constituyendo un éxito de la Compañía, y el resreño de La garra entusiasmó a la concurrencia, que ovacionó al autor y a los intérpretes de la obra, haciendo levantar el telón ininidad de veces al terminar los actos.

Conocida nuestra imparcialidad, no tenemos inconveniente en afirmar que la Artística está realizando una excelente labor, que deseamos y esperamos tendrá la recompensa que se merece.

CAZA DE OSOS

BARCELONA, 14.—Se reciben noticias de Lérida dando cuenta de que en el pueblo de Noris unos cazadores dieron una batida en aquella sierra y mataron dos osos, que desde hace varios días hacían grandes destrozos entre el ganado de la comarca.

Las dos fieras eran hembra y macho, y pesaban 100 kilogramos y 50, respectivamente.

También han comunicado de Tarrasa que en un bosque inmediato a aquella población se han visto huellas de osos, y que para capturarlos se ha organizado una batida.—J. O.

LEASE en cuarta plana el interesante anuncio de La Zarcidora Mecánica!

Huelga general en Tolosa

TOLOSA, 14.—La situación continúa estacionaria, sin que nadie procure, con su intervención, poner fin al presente conflicto.

El hecho que más se ha comentado estos días es la detención de un obrero que se presentó en la estación de Lacauté a recoger un paquete que, al parecer, contenía algunos cartuchos de dinamita. Las gentes asustadizas y las interesadas en producir pánico entre los trabajadores han puesto todo su interés en relacionar este hecho con el conflicto latente.

No han logrado su objeto; primero, porque se desconoce hasta ahora el fin a que se destinaban los cartuchos decomisados; segundo, porque los huelguistas han probado que con ellos no tiene ninguna relación el decomiso llevado a cabo, y tercero, porque la conducta seguida por estos trabajadores, durante cuarenta y nueve días de huelga, es una garantía de que no necesitan de otros medios para lograr su objeto que la paralización completa de sus brazos.

De Francisco ha sufrido las molestias propias de un registro domiciliario, y la Comisión de huelga ha comparecido ante el Jefe de instrucción a declarar. Una y otra diligencia sólo han servido para probar que el hecho citado ni puede relacionarse con la marcha del movimiento ni preocupa a estos trabajadores. Si alguien se ha querido valer de este incidente para desorientar, se ha equivocado completamente.

Hoy se ha recibido en esta La Acción, en el que se publica un artículo plagado de falsedades, de injurias, de calumnias contra De Francisco, y haciendo una fantástica relación de la huelga y sus antecedentes.

Incluso las personas menos afectas a nosotros han sentido y expresado su repugnancia por estos procedimientos genuinamente mauristas.

Hay que tener en cuenta que el autor de tal engendro es, a lo que parece, el famoso Taf, que el año 1912 hizo una visita a estas fábricas; escribió tres o cuatro artículos en La Correspondencia de España, y cobró de estos generosos patronos tres o cuatro mil pesetas por su trabajo.

Ahora también habría que preguntarle: ¿Cuánto?

Parece propósito resuelto de los patronos rendir por hambre a estos valientes luchadores.

Se dice que han influido cerca de los industriales panaderos para que nieguen el pan a los huelguistas. Algunos de estos industriales ya lo han hecho. Sin embargo, continúa la firmeza; pero es necesario que todas las organizaciones que dispongan de medios se apresuren a solidarizarse con estos trabajadores para probar que contra la estrecha unión de los explotados se estrella todas las insidias y las malas artes de sus enemigos.—E. de F.

CRONICA TRADUCCIONES Y ADAPTACIONES

«...y aquí le perdonaremos al señor capitán que no le hubiera traído a España y hecho castellano, que le quitó mucho de su natural valor, y lo mismo harán todos aquellos que los libros de versos quisieron volver en otra lengua, que por mucho cuidado que pongan y habilidad que muestren, jamás llegarán al punto que ellos tienen en su primer nacimiento...»

Estas palabras, que Cervantes puso en boca del cura de «aquel lugar de la Mancha, de cuyo nombre no quiso acordarse», en donde viera la primera luz Don Quijote, encajan admirablemente en las presentes circunstancias, ya que más que epidemia parece el derroche de traducciones de obras teatrales que sufrimos, en menoscabo de la patria literaria y para mengua del teatro español.

Autores, traductores y empresarios debieran, en primer lugar, no olvidar que son españoles, que siempre la literatura y el teatro nacional ocuparon muy digno puesto en el imperio de las Letras, y que con el abuso de la importación de obras extranjeras—algunas de las cuales no responden al honor de la traducción—se arroja un balón sobre los intelectuales de casa.

Hora es ya de que cesemos en la manía de dar patente de elegancia, de superioridad a cuanto cruzó la frontera, y que, en la mayoría de los casos, es inferior a lo nuestro.

Es lastimoso, más aún: demuestra un escabamiento de energías, de vitalidad, de ingenio, el hecho de que nuestros más ilustres autores se limitan a adaptaciones y traducciones, mintiendo al extranjero un decaimiento en nuestro teatro que no existe en realidad.

No es cierta tal anamnia, porque al frente de los autores españoles figuran nombres prestigiosísimos, henchidos de fuerza creadora, capaces—como lo tienen demostrado—de mantener dignamente el prestigio del teatro español.

Y es imperdonable que por apatía, por comodidad mental, por esa indolencia tan característica en los españoles, nos amparemos en las traducciones para mantener las temporadas teatrales.

A raíz del estreno en la Princesa de Mariana decía un ilustre crítico que con la adaptación escénica de la novela galdosiana entraba nuestro teatro en una nueva era, puesto que distinguidos dramaturgos tenían el propósito de llevar al escenario las principales novelas españolas. Desde el punto de vista de la divulgación de la labor de los hispanos novelistas, nos parece bien esa orientación. En otro aspecto, teniendo en cuenta lo fértil de la mentalidad española, de ninguna manera.

Porque no hemos de creer que el poder creador, el vivero de grandes ideas que contienen los nombres ilustres de Benavente, Linares Rivas, Dicenta, Alvarez Quintero, Oliver, etc., esté o camine hacia el agotamiento. Tampoco podemos admitir que el españolismo de los autores consagrados a las traducciones esté empañado, al extremo de sentir plaza de arregladores, privando a su patria del rico manantial de sus ideas, postergando el nombre de la dramaturgia española, en beneficio de la extranjera. Y si esto lo hacen mirando a través del cristal de la galantería, debieran velarlo un tanto, poniendo al paso más atención al amor propio.

Hay que achacar, pues, este estado de cosas al dulce far niente, tan arraigado en nosotros; al mal día y apática indolencia, que, como especie de estela imborrable, dejaron a su paso por España los agarenos.

Desde todos los puntos de vista y en todos los órdenes de la vida demostramos los españoles que este es el país de los refranes. Y, por lo visto, los comedidgrafos contemporáneos han jurado la bandera del «ría fama y échate a dormir».

Esa y no otra es la causa de ese aluvión de obras extranjeras que casi monopolizan las carteleras teatrales.

Pero ¿es que en España ya no hay quienes escriban obras dignas de ser aplaudidas? ¿Es que sólo se han de hacer centenarios en los carteles esos absurdos ensartes de astracanadas, tan al uso hoy? La intelectualidad española, ¿está así reducida a aderezar retruécans y frivolidades más o menos elegantes?

El teatro de tesis, de conflictos sociales y morales, salvo contadas excepciones, parece haber emigrado de nuestros escenarios. Y no es por impotencia del genio español, no; es un gesto deplorable de endiosamiento, de supremacía suicida de nuestras primeras firmas literarias. Es que los rentistas de nuestras letras prefieren cortar el cupón de su consagración a paladear el vértigo de bienhechora actividad que suponen los negocios en marcha próspera. Es por un abuso incomprensible—sólo explicable en las páginas odiosas del Código del acaparamiento—de fósforo. Tal vez sea por avaricia o por un mal entendido amor propio.

«O renovarse o morir.» Las futuras generaciones barrerán, con el esfuerzo de su juventud, las arcaicas costumbres presentes. Al igual que los nombres ilustres de hoy ocuparon, sin escudarse, los puestos de los famosos antepasados, escalarán las futuras firmas las alturas que al presente sirven de asiento a nuestras primeras figuras literarias contemporáneas. ¿Por qué, pues, retardar o impedir la marcha de esa juventud, plébrica de vida, que, con ansias de lucha, se debate inútilmente en las simas del anónimo?

Nos hemos dejado adormecer extremadamente por el opio de la música ligera, frívola, de las operetas vienesas, dejando que los vibrantes y coloristas sonos de la música nacional se disipasen, acallados, en las sombras densas del olvido. Y urge que nos medicinemos radicalmente, en evitación de que el mal acabe con nosotros. Doctores hay, prácticos en estos diagnósticos, que poseen ricos manantiales de inspiración, que acudirían—que acudirán—presuntamente a ofrecer sus servicios y su savia españolista. Diganlo si no los maestros Bretón, Vives, Serrano, Villa, Millán y otros muchos, que ansían la consulta.

Parece ser que en Barcelona los intelectuales han puesto el veto a toda obra teatral inspirada en la astracanada y en el retruécans. Digna de encomio es esa actitud. En toda España se debía hacer lo propio, y de tal manera se llegaría a regenerar nuestro Teatro, obligando a los autores a que dejasen a un lado habilidades de artesano para convertirse en artistas, camino más digno y rápido de sanear el arte dramático.

Y algo parecido debe hacerse con las traducciones, teniendo como base, como emblema, las palabras del glorioso Manco que sirven de tema a estas mal pergeñadas líneas.

Claro que no pretendemos que se cierren las fronteras a toda manifestación de la literatura extranjera; pero sí que nos limitemos a aceptar sólo las obras verdaderamente notables, las joyas dramáticas que pudiesen encauzar nuestros pasos hacia regiones de más refinada belleza, sólo verdadas a nuestro idioma por verdaderas personalidades literarias, que mejoran, si cabe, el pensamiento y acción primitivos.

Dicho todo esto, avergonzados de nuestra osadía, nos retiramos por el foro, encareciendo perdón.

J. FERRÁNDIZ TORREMOCHA

NUEVO INSTITUTO

Acto Inaugural.

CASTELLÓN, 14.—Con el ceremonial acostumbrado se celebró la inauguración del edificio costeado por el Estado para Instituto, Escuela Normal de Maestras y Escuela de Artes y Oficios.

Presidió el acto el rector de la Universidad de Valencia, quien representaba al ministro de Instrucción pública, a quien acompañaban otras autoridades civiles, militares y eclesiásticas.

De sustancia se dijeron pocas cosas. Sólo el director del Instituto pronunció un discurso enalteciendo la laboriosidad de la región valenciana, y excitó a los estudiantes a que tengan el Instituto como una prolongación de su propia casa.

Lo demás fueron alabanzas de despedida para diversas personalidades políticas.—O.

Nuestros muertos

En La Línea ha fallecido la madre de nuestro correspondiente y querido compañero José Fernández Rueda.

Había llegado a la avanzada edad de ochenta y cinco años; amaba profundamente las doctrinas socialistas defendidas por su hijo, por lo cual los compañeros de éste la estimaban mucho.

Al entierro de la finada acudieron muchas personas. Reciba el compañero Fernández Rueda nuestra adhesión a su dolor.

Nuestro querido correligionario José S. Vila, de La Vega, ha pasado por el trance doloroso de perder a su joven esposa, compañera Rosario Alvarez, víctima de la epidemia variolosa.

El entierro fué civil, y a él concurrieron muchos amigos y correligionarios. En el cementerio hizo manifestaciones alusivas al acto celebrado el correligionario Segundo López.

Con nuestro sentimiento acompañamos en el suyo a nuestro querido correligionario Vila.

EN BENEFICIO DE LOS NAUFRAGOS

BARCELONA, 14.—Para recoger fondos con destino a las familias de los naufragos de los vapores Pía LX y Pelayo se ha celebrado esta mañana en la barriada de la Barceloneta una cuestación organizada por algunas entidades de marineros.

El resultado ha sido bastante satisfactorio.—J. O.

SE JUEGA...

En Huería de San Andrés.

Es vergonzoso e intolerable lo que está sucediendo con el juego en estos pueblos. En casi todas las tabernas, y en muchas casas particulares, se juega con un descaro inaudito.

Lamentable es que haya trabajadores que derrochen el producto de su trabajo, que tanto sudor les cuesta ganarlo, en tan pernicioso vicio, acarreado con ello quebrantos sin fin en el hogar.

Como las autoridades locales no hacen nada absolutamente por evitar que se falte a la ley tan descaradamente, nosotros, en vista de tal abandono de su deber, reclamamos a las autoridades superiores que tomen las medidas necesarias para que la ley se cumpla, y, por tanto, no se juegue, pues no es tolerable que se invoque el cumplimiento de la ley solamente cuando se trata de perseguir a honrados trabajadores que luchan por su mejoramiento, y no se haga lo mismo cuando se trata de impedir el juego.

¿Tendremos necesidad de volver a insistir sobre este asunto?—Luis Montes

MOVIMIENTO SOCIAL

UNION GENERAL DE TRABAJADORES

Sesión del día 4 de enero de 1917.—Entre otros fueron tratados los asuntos siguientes:

Estudiada la huelga de marmolistas, de Madrid, el Comité acordó en principio declarar reglamentaria dicha lucha, si bien la resolución definitiva no se adoptó por diversas causas, aplazándose para la sesión del día 11.

El ministro de Hacienda contesta al Comité sobre reclamación hecha por una Comisión obrera de Campanario (Badajoz), que estuvo en dicho Centro oficial, con una representación de la Unión General, en demanda de justicia.

El ministro de la Gobernación participa que ha ordenado se depuren los hechos que tienen relación con atropellos cometidos por la policía de seguridad de Noya (La Coruña), prometiendo resolver imparcialmente.

Creventilles.—Informan al Comité de los atropellos cometidos con obreros en huelga en esta localidad, así como de las prisiones decretadas.

Se invita al Comité a que concorra a la asamblea de Directivos del día 8.

Piden el ingreso en la Unión los mineros de Jérgal (Almería), y Oficios varios, de Barreda (Santander), con 911 afiliados, y anuncian ingreso la Sociedad «Germinal», de La Rambla (Córdoba), y la de agricultores de Benezama (Alicante), con 50 afiliados.

Se aprueba enviar a Tolosa un donativo de 500 pesetas y entregar otro de igual cantidad a los ebanistas, de Madrid.

Se reclama al ministro de la Gobernación que ordene la intervención gubernativa para resolver una huelga de albañiles en Villanueva y Gáliz (Barcelona). Sobre atropellos de la guardia civil del puesto de Colloto (Oviedo), denuncia hecha por este Comité, el ministro de la Gobernación anuncia en comunicado oficial que pide detalles a las autoridades.

Se aprueba comunicar al ministro de Hacienda que la fabricación de cerillas en La Coruña se realiza en condiciones tan antihigiénicas como perjudiciales a los intereses del Tesoro, y que los operarios han denunciado el hecho en diferentes ocasiones, sin ser atendidos, debiéndose ahora efectuar una visita de inspección.

Los ebanistas, de Barcelona, que no están en la Unión, piden dinero para seguir su huelga.

Y se levantó la sesión.

RECLAMACIONES Y HUELGAS

ZARAGOZA.—El gobernador ha comenzado a hacer gestiones para resolver la huelga de metalúrgicos.

Conferenció con una Comisión de huelguistas, buscando una fórmula de arreglo. Los huelguistas modificaron las bases que primeramente habían presentado a los patronos.

El gobernador conferenciará con los patronos, y se cree que la huelga quedará resuelta en breve.

GRANOLLERS.—La Sociedad de ladrilleros ha presentado a los patronos unas bases pidiendo el 20 por 100 de aumento en los jornales, anunciando que si no se les contesta en el término de ocho días se declararán en huelga.

BILBAO.—Los obreros del ferrocarril minero de Triano, propiedad de la Diputación provincial, han entregado al presidente de ésta las siguientes peticiones aprobadas en asamblea:

Aumento de un 25 por 100 en el jornal para los obreros que ganan hasta cuatro pesetas; 20 por 100 para los que cobran hasta cinco pesetas, y 15 por 100 para los que ganan de cinco pesetas diarias hasta tres mil anuales.

Conceden ocho días de plazo a la Diputación para, en caso negativo, declararse en huelga.

EN LA CASA DEL PUEBLO

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Sociedad de obreros pintores decoradores; a las nueve de la noche, Sociedad de impresores.

En el salón pequeño: A las nueve de la noche, «La Prohibida».

Alerta, tipógrafos!!

Lleón, 15.—Según noticias que tenemos los tipógrafos de esta localidad, el patrono Sr. Miñón se procura cajistas fuera de esta ciudad.

Como estamos seguros de que esta noticia es cierta, y dicha imprenta la tenemos declarada en índice, llamamos la atención de los obreros tipógrafos para que no se dejen sorprender y se presten a traicionar su propia causa.—J. Suárez.

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—A las diez, Los maridos alegres.

PRINCESA.—A las seis, Gente conocida.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo, A las nueve y tres cuartos, El río de oro.

INFANTA ISABEL.—A las seis y cuarto, El orgullo de Albacete.—A las diez y cuarto, Dios dirá y Los hijos de Aragón.

APOLO.—A las seis y cuarto, El asombro de Damasco.—A las diez y media, El señor Pandolfo.

COMICO.—A las seis y cuarto, La cogida del Castizo.—A las diez y cuarto, La romántica y El panel de miel.

LA SIERVA

Quando el mayordomo de los condes hubo terminado de sumar los jornales, vio que no tenia en caja la moneda suficiente para repartir entre todos los braceros...

Emitió entonces la opinión de que siendo ya tan tarde resultaría difícil hallar cambio en la aldea, y que para no perjudicar ni favorecer a nadie, sería mejor que todos se retrasaran y volvieran a la mañana siguiente para recibir el importe de su trabajo y labor...

Los jornaleros esperaban en pie en la estrecha estancia, y como todos no halla-

ron en ella cabida, algunos aguardaban en el pasillo y en la solana... Ante la proposición inesperada, todos bajaron la cabeza, meditando un momento la respuesta, pues deseaban complacer al que los empleaba...

Además, la feria coincidía con la romería del santo; todos tenían los hórreos vacíos, y el maíz nuevo se hallaba aun en el campo, irguiendo hacia el cielo sus cañas amarillentas...

El administrador esperaba, mirándoles socarronamente, deseando que se conformaran, pues desde que los condes venían periódicamente a veranear en Galicia su prebenda era menos fructífera, y su labor más ardua, y aquella noche estaba cansado, no esperando más que el momento en

que el último gañán volviera las espaldas, para buscar en el lecho un reposo que juzgaba bien merecido.

—Mire usted, D. Severo—dijo por fin Faustino (a quien conocían por el apodo de Truitero, porque no tenía ri al en la pesca de arpón para apresar las rosadas truchas asalmunadas que se ocultaban en los pozos del río): Si le es a usted igual, nosotros preferiremos cobrar esta noche... ya tenemos echadas nuestras cuentas...

El gallego, por modesto y humilde que sea, pone siempre el pronombre personal en primer término, así hable de sí mismo y del personaje más conspicuo de la comarca. El señor José, a quien siempre se llamaba así, sin que fuese ni más rico, ni más sabio, ni mejor nacido que sus compañeros, asintió al discurso de su compañero, y mal ruyendo, el administrador, no viendo motivo plausible para negarse, hubo de ceder.

En Galicia (es menester hacer esta digresión, por si el lector no conociese este maravilloso y florido rincón de España), las aldeas, ya se hallen erguidas en la alta meseta, suspendidas al flanco de la montaña, o encerradas en fecunda vega en el fondo de un valle, son todas un enjambre de casitas diseminadas, según el romántico capricho de sus moradores...

En Galicia (es menester hacer esta digresión, por si el lector no conociese este maravilloso y florido rincón de España), las aldeas, ya se hallen erguidas en la alta meseta, suspendidas al flanco de la montaña, o encerradas en fecunda vega en el fondo de un valle, son todas un enjambre de casitas diseminadas, según el romántico capricho de sus moradores...

billete, después de examinarle concienzudamente a la luz de la lámpara.

Franqueado el parque, un camino pedregoso bajaba hacia la iglesia, y próxima a ésta, una tienda de comestibles, bien surtida por acudado de brasileño, irradiaba por sus dos puertas los fulgores de sus mecheros de carburo... El brasileño no tenía cambio; pero como no quería que se figurasen que no tenía dinero, o que sus negocios no prosperaban, exhibió un billete de 500 pesetas, contra el cual dos horas antes había trocado su moneda; y como el señor José era compadre de su mujer, y Faustino compadre del señor José, les obsequió con sendas tazas de vino, que gustaron sosegadamente, porque el vino se ha de beber con cachaza, o de lo contrario hace mal al estómago, como observó con gran acierto Truitero...

Salleron a la plazuela, y allí, después de orientarse, decidieron ir a pedir cambio al sacristán, que a veces tenía nume-

AGUA MINERAL NATURAL

DEPURATIVA ANTIARTRITICA ANTIHERPÉTICA

PEÑAGALLO

Montera, 29, bajo. MADRID

Botella de una dosis del más suave PURGANTE, 35 céntimos, en todas las Farmacias y Droguerías

COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA. Exactitud en el peso, calidad excelente. Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la COOPERATIVA SOCIALISTA MADRILEÑA.

M. TUTOR IMPRESA DE HUERTAS, NÚM. 37. Folletos, Cartillas, Cartas, Convocatorias, Cupones, Etiquetas.

ESTUDIOS HISTORICOS. Debidos a la Administración de EL SOCIALISTA. Mayores del día martes.



LA MUTUALIDAD OBRERA. Cooperativa de seguros médicos, accidentes y de enterramiento de trabajadores. Oficina en Casa del Pueblo, S.º.

LEYES Y REGLAMENTOS. Leyes de Reunión y Asociación, Programas y Organización general del partido, etc.

RETRATOS DE IGLESIAS. Magníficas ampliaciones fotográficas de Pablo Iglesias a propósito para adornar los salones de los Centros Obreros.

BIOGRAFÍAS Y SEMBLANZAS. El. Jaén, Roberto Ojeda, L. Alas, Proudhon, Puigila, Saint-Simon, Besteiro, Luis Blanco, Bernis, Carlos Marx, Aquino, Estudios biográficos, Vidal, Pablo Iglesias.

El presente fascículo es el de la segunda edición de las láminas editadas por la Administración de EL MUNDO OBRERO, litografiadas a cinco colores y barnizadas.

La Zureidora Mecánica. Evitará catarras crónicos, lesiones del pulmón y la TUBERCULOSIS con una caja de PULMOGENOL.

¿Tose usted? El Socialista. Este diario es el único que dedende a la clase trabajadora. Propagar su lectura es contribuir de un modo eficaz a la conquista de nuestra emancipación política y económica.

Año... SUSCRIPCIÓN: PR... IAPRE... La Sociedad dignada. Hace desde Bilbao a tal Sociedad se cominándole... Surge la dud apreciar el mom la indignación guerra comenzó 6 19 buques esp hace bastantes Altos Hornos r Luego cayeron y la Sociedad r dermis patriótico al ser torpedead su furor patrióti te, al Gobierno que antes indica... Observad est más de dos años nos presencia lo cuando es hundi Mas, a fines de el M. de Urquijo (serie de los torpe entonces), la Soci de que la bander y vocifera y prot M. de Urquijo es. Hornos, como lo que llevaba. El atropello, l hay desde el tor buque español; r apercibe de ello h barco y su merca los torpedeamien llo, o, para habla ta que ponen en sus acionistas (1 y las dietas de su setas en 1916). Por eso, al info ciones patrióticas guntarles: —¿Qué les indi bellón español o l de la mercancía? Elbar fabrica, o fuego, y uno de l mamente montad y culta villa emp acero procedente Hornos. La Soci mal; los pedidos tardanza; el acero y el precio muy e La fábrica man ciales con la Adm por esta causa en de las malas jug Altos Hornos hac a que nos referim francesa creyó o desde que interv la fábrica los ped acero es de superi rato. Al precio c onstrucción frances la españolísima S tiene un grande, mo... ¡Patriotism los tortillas!